

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Logroño, un mes UNA peseta. - Trimestre, pago adelantado, en la Administración TRES pesetas. - Cuba y Puerto Rico, semestres DIEZ pesetas. - Países de la Unión Postal y Filipinas semestres CATORCE pesetas.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LA RIOJA. Será considerado como suscriptor todo aquel que no devuelva en números a la Administración del periódico.

Número suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN calle de Sagasta, número 25, bajos TELÉFONO NÚMERO 7

Auncios a precios convencionales. Comunicados a 1 peseta línea. No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción o colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepciones los comunicados. No se devuelven los originales. No se publican días siguientes a festivos.

PEREDA Oculista Muro de la Penitencia, núm. 3. Consulta diaria y operaciones de 11 a 1 y de 3 a 4. Gratia a los pobres.

D. ZABALA Médico-oculista Muro de las Escuelas, 5. Consultas de 10 a 1 todos los días. Gratia a los pobres para la medicina general, consultas de tres a cuatro pesetas.

Panteones en venta Los hay de diversas clases y precios. Darán razón en la plaza del Mercado, núm. 3, casa de la viuda del Galitano. Aviso al público logroñés Garaita hermanos DENTISTAS

Ha llegado a esta ciudad don Juan Garaita, Cirujano-Dentista de la universidad de Madrid, y Director-Dentista del colegio de dentistas de París.

CORREO DE CUBA

En la trocha

D. V. de Díez Vicario escribe una interesante carta a El Globo describiendo las penalidades del servicio en la parte meridional de la trocha de Mariel, hacia Majana, donde la línea militar está constituida de fuertes unidos por un puente de algunos kilómetros sobre la cienaga insalubre, productora de fiebres hasta para los hijos del país. Dicen así dos de los párrafos de dicha carta: «Las divisiones y subdivisiones que se han hecho de esta compañía y se hacen de otros diferentes cuerpos de ejército, son precisas y necesarias, dado el modo de ser de estos valientes mambises y las especiales circunstancias que concurren en esta guerra, de la que no podrán darse fácil cuenta los militares que no hayan tomado parte activa en ella. A veces estas subdivisiones llegan a fraccionarse de tal modo, que más que fuerzas en operaciones de guerra, parecen las nuestras dedicadas al servicio de guardias y encomendadas al cuerpo de la Guardia civil. «Y en verdad que, a mi juicio, a estas fuerzas debiera quedar recomendado lo que resta que hacer en esta parte de la provincia de Pinar del Río, pues pequeñas partidas de mambises ó de bandoleros siempre las habo por aquí, al decir de estas gentes, y no otra cosa hay, según aseveración de los que se dicen conocedores del estado actual de la provincia. Al dar orden de que mañana al amanecer se dé el café y al designar los cuatro que, como más fuertes ó menos enfermos, han de acompañarme en la salida, todos por igual quieren ser de la partida. Mientras trato de convencerlos, miro con admiración, una vez más, a estos pobres soldados de pálido semblante y tembloroso paso, que tantas y tantísimas fatigas están sufriendo por los desleales hijos de España, y me siento orgulloso de mandarlos. Ni la enfermedad que los maltrata y aniquila, ni las noticias alarmantes que a ellos llegan, ni la mala condimentación del rancho, ni la escasez del tabaco, ni la carencia absoluta del vino y del dinero, han logrado quebrantar la constancia de estos bravos, que en verdad pueden con justicia sobrada vanagloriarse de firmes y leales hijos de España. En su mirada, aunque enferma, resuelta; en su actitud postrada, pero enérgica; en su tesón y bravura parecen leerse impresas las

palabras de un lema santo: «La patria es antes que todo!»

Operación bonita.

No ha muchos días que la guerrilla de Santo Domingo conducía un convoy de carretas de tabaco en rama, cuando una partida rebelde les atacó con el ánimo que da la superioridad del número, y en un dos por tres se hicieron dueños del convoy, retirándose la guerrilla con harta celeridad hasta entrar en Santo Domingo. La guerrilla de Mordazo, que vió retirarse a la de Santo Domingo, creyó que debía lavar la mancha y se fué al bulto, pero los rebeldes eran muchos y muy bien pertrechados y a los de Mordazo no les quedó otro remedio que refugiarse en una loma. Los rebeldes, que estaban envalentonados, atacaron con decisión a la guerrilla que a balazo limpio defendía su puesto; mas pronto comenzaron a escasear de municiones, y sin remedio serían muertos todos aquellos valientes, pues los insurrectos tiraban mucho y daban a entender que les sobaban municiones, como así era en efecto. Llegó un momento supremo para la guerrilla, que desde la loma veía avanzar otra fuerza montada como de doscientos y pico de hombres. Estaban perdidos; pues suponiendo que aquellos también serían insurrectos, no había más remedio que morir poco menos que indefensos. Cuando más jadeantes estaban y más grande les parecía el peligro, vieron con su igual asombro, que la fuerza que llegaba cargó al machete sobre los insurrectos como una avalancha que corta cabezas a diestro y siniestro. Era la guerrilla de Cascajal, que por rara casualidad acertó a enterarse del apuro en que se veía la de Mordazo; y esta, es claro, al comprender lo que sucedía, también cargó al machete a los que forzosamente se aproximaron a las faldas de la loma para huir. De la brillante cuanto inesperada sorpresa resultaron treinta y pico insurrectos muertos al arma blanca todos, no teniendo que lamentarse entre los nuestros ni un solo contuso, ni un caballo herido. Las dos guerrillas recogieron los cadáveres y los llevaron a Cascajal en las mismas carretas del convoy que poco antes habían cogido los rebeldes a la guerrilla de Santo Domingo.

OPINIONES

Un conocido político a quien se tenía por separatista a consecuencia de ciertas declaraciones que hizo desde París, el señor Giberga, ha celebrado una conferencia con un redactor de El Nervión hablando con él de las corrientes que dominan en la política antillana del partido liberal. «Si me hubiera usted visitado unos días antes -dijo el señor Giberga- no hubiera podido complacerle, porque he tardado mucho en recibir el texto autorizado del discurso del señor Moret; y eran tan vagas y tan contradictorias las versiones de la prensa y habia sido también tan vagas las declaraciones anteriormente hechas por el señor Sagasta, que no habia podido formar juicio de la actual actitud del partido liberal en la cuestión de Cuba. Afortunadamente, el texto autorizado del discurso de Zaragoza la define con suficiente claridad y de modo satisfactorio, dado mi punto de vista. El señor Moret, en efecto, hablando en nombre del señor Sagasta, ha aceptado íntegro el programa del partido autonomista cubano, sin limitarlo, como aparecía en anteriores declaraciones atribuidas al señor Sagasta -a las soluciones contenidas en las proposiciones de 1886 y en los manifiestos de la Junta central, -entre los cuales todos los de carácter doctrinal son anteriores al propio año; -y al descender a la exposición

detallada de sus principales bases, no sólo consignó casi todas las de mayor interés, sino que expresamente mencionó algunas de las que han sido adoptadas con posterioridad a aquellos documentos. Y para formar mi juicio no doy importancia a la omisión de otras bases, porque sería ofensiva a la buena fé del partido liberal la suposición de que no hubiera de suplirse con arreglo a nuestro programa, tal cual resulta de sus desenvolvimientos, dada la explícita aceptación del mismo y la referencia hecha por el señor Moret, no a los referidos manifiestos y proposiciones, sino al resultado del conjunto de doctrina sostenido en periódicos, libros y discursos. El programa autonomista, como los de todos los partidos, no se ha formado de una vez y en una pieza, sino a medida que las circunstancias reclamaban ó permitían nuevas declaraciones y siguiendo las leyes naturales de la evolución política: ó interesaba que quedara evidenciado que el partido liberal no acogía únicamente las aspiraciones formuladas hasta 1886, cuya mera satisfacción resultaría inadecuada a la situación actual. Interesaba igualmente que la opinión cubana conociera con claridad el alcance de las soluciones que del partido liberal podrá esperar, y que se evitaran los equívocos y vaguedades hasta aquí habituales, y con los cuales sería de todo punto imposible producir lo que en la cuestión cubana es más necesario, y por cuya falta se ha llegado a las actuales dificultades: la fuerza moral. Bajo estos conceptos, y en cuanto al orden doctrinal, tiene toda mi simpatía la actitud resultante del discurso programa de Zaragoza; creo que merece y obtendrá el aplauso de todos los autonomistas; y me felicito de la aceptación de nuestras soluciones por el partido liberal. En cuanto a la eficacia de su nueva política -que desde luego, y aun en las más favorables hipótesis, nunca podría ser, desde la oposición, la que podría tener, si desde el gobierno se aplicara en breve plazo, -no creo que pueda anticiparse todavía fundada opinión. Como no todo el valor de una política está en la doctrina y tanto como ésta importan los medios y procedimientos, de que han de depender, primero, la confianza que inspire, y después sus resultados prácticos; hasta que el partido liberal haya definido y precisado los medios y procedimientos que empleará, reservo todo juicio que no sea el que he expuesto en cuanto a la doctrina; y comprendiendo que no todo se puede hacer en un día, espero sin impaciencia, aunque no sin ansiedad -porque de la oportunidad puede depender su éxito- que la nueva política liberal llegue a todas sus lógicas consecuencias. Entre tanto, puede usted desmentir todo lo que se ha dicho ó lo que todavía se diga acerca de mi intervención en tales ó cuales empresas del partido liberal. Ni sé de ellas cosa alguna, ni con nadie estoy en relación, ni actualmente hago política. Pero si llegan -como espero que lleguen pronto -circunstancias en que pueda tener alguna utilidad para la causa autonomista mi activa participación en la política, cumpliré como entienda que deba hacerlo, con cuanto de mi requieran mis ideas y mis compromisos de hombre político. Tales fueron, en sustancia, las más importantes manifestaciones del señor Giberga.

PLAYAS Y BALNEARIOS

(Desde Grávalos) Mi querido Director: Ya que no puedo comunicarle noticias desde Haro, lo haré desde este balneario donde he venido a buscar la perdida salud. Nada le habré del clima, situación, etcétera, de este establecimiento, porque enclavado en nuestra provincia, bien conocido es de todos. Las cosas que más interesan al bañista son: las aguas, el trato y el modo de pasar el tiempo lo mejor posible. Las primeras bien reputadas son y no he de ser yo quien las elogie, por más que motivos tengo para ello. El trato, lo mismo en la fonda que en habitaciones es inmejorable, debido a la amabilidad y celo del actual administrador, el simpático joven Manolo Zaldiviar. ¿Que cómo pasamos el tiempo? Inmejorablemente. La perfecta unión que reina entre los cuarenta bañistas que actualmente estamos en el balneario, es causa de que nuestras familiares tertulias resultan agradabilísimas, debido al buen humor y jovialidad de todos los compañeros de aguas. La colonia veraniega es este año numerosa y escogida. Entre las personas que toman estas aguas figuran: la excelentísima señora Condesa de Robles, de Zaragoza; su hermano el excelentísimo señor Marqués de la Viñuela; su monísima hija y sobrina; el general retirado don Fernando Liñán y su hijo del mismo nombre; la bellísima señorita Amalia Ortega y su señor padre; don Eugenio Herrera y su encantadora hija; don Enrique de la Riva y sus lindas hijas Benigna y Concha; don Antara Irazoqui, diputado navarro y su agradable hermana Irene; los respetables sacerdotes don Tomás Silvestre, don Germán Marqués y don Alejandro Arriazu, éste último acompañado de su discreta prima Longinas Monzó; don Joaquín Redón; las elegantísimas señoritas Carmen y María Sicilia; la señora del médico director del Manicomio de Logroño; y otras muchas personas que sería prolijo enumerar. Entre las señoritas que están en este balneario, no hemos de pasar en silencio a la hija del malogrado dueño del establecimiento, Dolina Mayoral que, ya que de otro modo no le sea posible por la desgracia que la aflige, procura complacer a los bañistas con su afable y discreta conversación. Y por último, consignaremos que la dirección facultativa, a cargo del ilustrado médico de Pamplona, don Remigio Rodríguez, como inmejorable que es, atrae gente al balneario. Y no va más. Disponga usted, señor Director, de su amigo, Alejandro Gómez.

TIQUIS MIQUIS -Sabedor de que el noble don Ordoño, se holgaba con la bella poesía aquí me tiene el bravo castellano con el que tava ha tiempo la gran dicha de compartir vivísimo coloquio. -Me agrada la visita; pues yo que interpretásteis y fielmente lo que yo más quería. -Más todo ha sido en vano, don Ordoño. -¡Pardiez!, que ya lo vi por mi desdicha, y ni me ponen otra espada nueva ni siquiera me pintan la que empuño. -Pues os juro a fé mía. que no han de divertirse del caudillo que soñando en llegar hasta Sevilla arrolló al agareno en cien encuentros y se jugó por su blason su vida; que aunque parezco enteco y miserable y mi barba es raquítica, os juro que he de hacer si no me escuchan, alguna de las mías. En Mérida, vencido el sarrazeno, hízole comprender que no podría vencerme, y convencido de mi aserto montando caballero en rica silla, marchóse a sus reales y dejó a mi Zamora bien tranquila. Con gente así, posible es un reinado, mas con sus señorías, no puede discutirse, es imposible, y el pelo se me eriza al ver que el tan saudo castellano que llevó sus pendones a Galicia,

no merece de un solo municipio una espada más digna. Más ¡vive Dios! que si Paylo quiere a armar vamos los dos gran tremolina, y esta cabeza que a mis pies ostento, y parece un cascabo de sardinas, la trocaré muy pronto por la de un concejal de los que brillan. Los ciclistas de Haro, se quejan de que siempre que pasan por Casalarreina, son agredidos por los naturales del país. ¿Estamos en la Europa floreciente, ó del abrupto Riff en su vertiente? Leo en una sección de anuncios: «Se vende un milord y una jardinera de lance.» Al milord que lo compren en su tierra; pero voy a reunir mucho dinero y a no estar imposible con la jardinera yo me quedo. Todos los vecinos de Logroño, que viven en pisos altos, se quejan de que no llega el agua a sus casas. Pues ni que la mandaran por correo. Felipe Pérez, el conocido revistero comico de El Liberal, dice en el número último del dicho diario que llega a nuestras manos, que el chico que se encontró el otro día las monedas de oro en esta capital, halló hasta 3.000 pesetas. Como si lo viera; en Gibraltar a estas horas circula la noticia de que las monedas encontradas ascienden a 20.000 pesetas. Ahora bien; Felipe Pérez es de Sevilla. El País, diario republicano madrileño, lleva tres denuncias en cinco días. Colega, eso es aprovechar el momento. Ochavito.

Más de higiene

No extrañarán nuestros lectores que, tratándose de un asunto tan importante como este de la higiene, haya espacio en nuestras columnas para insertar más opiniones: después de los numerosos artículos procedentes de distinguidos colaboradores ó de la Redacción, que van publicados. Por esta razón insertamos a continuación la siguiente carta que ayer recibimos: Señor Director de LA RIOJA: Muy señor mío: He leído en su periódico que con gran acierto dirige, número 2.611, correspondiente al 6 de agosto, un suelto con el nombre de «Alta higiene». Nada tengo que decir sino que a mi parecer, está bien escrito, pero que todos nos dejamos algo. Si, la «Guía del Veterinario Inspector de carnes» dice «que siempre que en los ganados reinen enfermedades enzooticas ó epizooticas, no se debe permitir la entrada en las casas-mataderos, de las reses que procedan fuera del término municipal, sin la correspondiente certificación del veterinario del pueblo de donde se extraen las reses». ¿Y por qué no de las leches? En las que se deben de vigilar no sólo en el estado en que se venden, sino tener una entera seguridad de que los animales de que proceden se hallan en un estado completo de salud, que viven en establos con buenas condiciones higiénicas y saber qué clase de alimentos toman. Las leches admiten muchas clases de falsificaciones en que todas no se pueden conocer físicamente, y es muy necesario un laboratorio municipal tanto para estas, como para otras clases de alimentos y bebidas. Hay otro ramo importante, que son las frutas. El organismo de las plantas como el de los animales, sufre frecuentemente alteraciones más ó menos profundas, que impiden su nor-

de su nombre y sostén de su rey, y después de esto, puedes venir a pedirme la vida de tu esposo. -¿Y por qué él no ha podido salvar todas las víctimas, exclamó mistress Barkstead, no le tenéis en cuenta ninguna? -¿Y con qué derecho, replicó violentamente la vieja Lady, ha escogido mi dolor, designando su presa al verdugo? -¿Habríais preferido que pereciese vuestro hijo! dijo mistress Barkstead horrorizada. -Ellos eran tres! respondió inmediatamente Lady Salusby. Mistress Barkstead se quedó estupefacta. Aquel sangriento partido que tomó Macdonnel' le pareció un crimen. Tal vez, ella misma, en la posición de Lady Salusby hubiera hecho lo mismo; pero de seguro lo habría sofocado en su alma, y hubiera convertido en un remordimiento si la casualidad hubiera protegido esta elección secreta de su corazón. Sin embargo, no desmayaba aún; trastornadas sus ideas por el violento giro que habia tomado aquella entrevista aunque incapaz de disentir lucidamente sus derechos a la protección de Lady Salusby, no sabia salir del terreno que le parecía inexpugnable: esta madre me es deudora de la vida de su hijo, se decía; y en su gratitud, mistress Barkstead no comprendía que tardase tanto el reconocimiento de aquella en volverla una parte de tan gran beneficio. Trató de reponerse un poco y volver a anudar la conversación. El obispo Juxon se acercó a ella en el momento en que se dirigía a Lady Salusby. -Cesad, señora, de importunar a milady con vuestros lamentos, ella no puede hacer nada en este asunto. No es a ella a quien el coronel Barkstead debe

bló con una voz tan grave y tan dulce que la descorazonada vieja la escuchó con algo de piedad. -¿He aquí vuestro hijo, milady, él es vuestro orgullo! Dios no me ha concedido bastante talento para decidir si la voluntad del pueblo inglés, libre y poderoso durante ocho años, fué un crimen y una revolución; y aun cuando así fuese, yo creo que perdonaría con mucho gusto al que hubiera salvado la vida de mi hijo. No me dirijo a Sird Ralph, porque sé que es un hombre valiente como él, no considera la vida sino como un bien incierto que es preciso jugar a cada instante; pero a vos, milady, os hablo en un lenguaje que ambos comprendemos perfectamente. Nuestros hijos, a quienes prodigamos todos nuestros mayores cuidados aun antes de su nacimiento, nuestros hijos por quienes soportamos con gusto toda clase de sufrimientos que harían sucumbir el valor de los hombres más resueltos: esta fragil planta que abrigamos por tan to tiempo con esmero, por quien los desvelos nos han parecido dulces y nos han hecho temer el sueño, esa existencia que no es la nuestra, pero que refleja en nosotros todas sus sensaciones, esa otra vida que late en nuestro pecho, vos la tenéis, milady, y se la debéis al que podéis salvar con una palabra vuestra. ¿Rehusaréis pronunciar esa palabra? ¿lo rehusaréis en presencia de vuestro hijo? La incertidumbre detuvo un instante la respuesta de Lady Salusby y mistress Barkstead creyó poder esperar; y echó mano del último recurso y continuó: -¿Es mi esposo, milady... -Tu esposo, miserable, replicó Lady Salusby con rabia, y el mío, ¿no ha muerto en el cadalso? Dices que yo te debo mi hijo; ¿pero no tienes por ventura el tuyo? ¿todavía quieres tu marido? Vé a reunir en su tumba al cadáver frío del noble Salusby, haz que sea aún la honra

mi petición, puesto que ha colocado tales sentimientos en vuestro corazón. Lady Salusby no reconoció ni la voz ni las facciones de mistress Barkstead; sin embargo, se volvió precipitadamente al oír la hablar y la escuchó con atención. Las costumbres sociales cambian las relaciones de nuestro corazón, imponiéndole un aspecto y formas convencionales, y dan a nuestra vida otra defensa que nuestra propia naturaleza: estas costumbres han alterado, sin duda, el sentido primitivo que protegía al hombre en su estado de creación. Sin embargo, en las almas en que las pasiones están vivas, en los corazones en que arden con todo su fuego, se conserva algo de esta facultad de adivinar la esencia del ser que se nos acerca. Así, cuando Lady Salusby hubo oído a mistress Barkstead, cuando la hubo mirado, se oscureció su semblante y replicó con sequedad: -Dáds prisa, buena mujer, yo tengo que ocuparme de otros asuntos más que oír los lamentos de alguna vendedora de la Cité, cuyo marido habrá sido recogido en una taberna. Mistress Barkstead no sabia cómo darse a conocer ni explicar a qué venía. No se trataba para ella de uno de esos intereses vagos y fríos cuya discusión se conduce con calma y caudía y para los cuales se forma antes una especie de plan de campaña: cada palabra podía ser fatal; no sabia por donde empezar; todas sus ideas estaban desordenadas, toda la elocuencia que habia supuesto a su desgracia estaba perdida, nada tenía que decir. En fin, su misma incertidumbre la inspiró la sola palabra que pudo colocarla de repente, sin preparativo ni relato, en lo más fuerte de su argumento. Así, balbuceando y buscando frases para pintar su desesperación, se extravió en palabras sin orden y sin





CURACION segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimientos...

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS cura el dolor de estómago, los ardores acedias, vómitos, catarros intestinales...

BALNEARIO DE CUCHO PROVINCIA DE BURGOS. MIRANDA DE EBRO. MANZANOS

Temporada oficial de 25 de junio á 25 septiembre.—Médico Director, por oposición: Dr. Alexandre Aparici...

TINTE Y QUITA MANCHAS.—EDMUNDO DESLANDES.—SAN SEBASTIAN

Este establecimiento se encarga de la limpieza y tinte de prendas de vestir, de sillerías ó cortinajes, aunque estén manchadas ó descoloridas.

do SALUSTIANO MARRODAN Especialidad en prensas para uva y oliva sistema VICTORIA de su invención

SANGRE PURA es la fuente de buena salud. La Zarparrilla del Dr. Ayer Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito...

LINEA DE VAPORES SERRIA y Compañía de Navegación LA FLECHA Servicio semanal de vapores-correos entre Santander y la Isla de Cuba

Permanent Nitrate Committee Delegación Hispano-Portuguesa Qué cantidad de nitrato de sosa (salitre de Chile) necesitan los diferentes cultivos...

Mujeres presa de debilidad y cansancio que han tenido que guardar cama, acongojadas por una infección escrofulosa y extenuadas...

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS pone al hombre, cual le veís, desfigurado, triste, meditando é iracundo...

LA BANDERA ESPAÑOLA Linea de vapores correos españoles entre Liverpool, Santander y la Isla de Cuba

VALLS HERMANOS INGENIEROS CONSTRUCTORES Talleres de fundición y construcción fundados en 1851

GRAN BALNEARIO DE GAVIRIA (Guipúzcoa) Alumbrado con luz eléctrica.—Premiado en varias exposiciones

Los próximas salidas del puerto de Santander serán las siguientes: Fe has de las salidas Agosto, 11

VIAJES GRATIS PARA LOS ESTADOS UNIDOS DEL BRASIL Se admiten familias de labradores hasta de edad de 45 años...

ALEMANIA El muy acreditado por todo Europa bálsamo antirreumático del Dr. Bade...

BOCA La curación del DOLOR DE MUELAS y la hermosura de la BOCA se logran siempre con el uso de la MENTHOLINA DENTÍFRICA

LA GRAN BRETAÑA ALMACEN DE CAMAS Y MUEBLES DE TODAS CLASES Mercaderes, 3, esquina á la Plaza del Mercado

ACADEMIA PREPARATORIA 4-2.-Plazuela de San Agustín.—4-2. Continúa esta Academia preparando á los aspirantes al Magisterio de primera enseñanza...